



LES HOMMES ET LES GARÇONS DANS LES POLITIQUES D'ÉGALITÉ DE GENRE

*Conférence coorganisée par le Conseil de l'Europe
et le ministère des Affaires étrangères de l'Islande
Présidence islandaise du Comité des Ministres*

Strasbourg, 27-28 avril 2023

**Salle 1 – Palais
Conseil de l'Europe**

Note conceptuelle

■ La conférence annuelle de la Commission pour l'égalité de genre (la GEC) se tiendra à Strasbourg les 27 et 28 avril 2023 dans le cadre de la présidence islandaise du Comité des ministres du Conseil de l'Europe. La conférence portera sur le **rôle des hommes et des garçons dans les politiques d'égalité de genre et dans les politiques de lutte contre les violences faites aux femmes**. La méthode islandaise dite « Barbershop », un outil permettant d'impliquer les hommes dans la discussion sur l'égalité de genre, est le format de la première partie de l'événement.

■ Le concept islandais du « Barbershop » cherche des moyens novateurs pour les hommes de mobiliser et de motiver d'autres hommes pour lutter contre les stéréotypes discriminatoires liés à la masculinité. Les événements « Barbershop » offrent un cadre pour discuter et réfléchir sur les comportements, les privilèges et les rôles des hommes qui créent des obstacles à l'autonomisation des femmes et sur la manière dont les hommes peuvent devenir des agents de changement pour promouvoir l'égalité de genre.

■ L'égalité de genre est essentielle à l'accomplissement de la mission du Conseil de l'Europe : sauvegarder les droits humains, défendre la démocratie et préserver l'État de droit. L'organisation a élaboré des normes qui contribuent à faire avancer le débat sur le rôle des hommes et des garçons dans la réalisation de l'égalité de genre.

■ De la santé mentale et du bien-être, de la réussite et de l'éducation à l'égalité de participation dans la famille et à la ségrégation sexiste sur le marché du travail, le rôle des hommes et des garçons dans les questions relatives à l'égalité de genre fait depuis longtemps l'objet de débats. La conférence sera l'occasion de discuter et de promouvoir des stratégies sur le rôle et la place des hommes et des garçons dans les politiques d'égalité de genre et dans les politiques de lutte contre la violence à l'égard des femmes.

■ Dans l'éducation, sur le lieu de travail, dans l'économie au sens large, dans l'espace public, dans les médias sociaux ainsi que dans les relations personnelles, les stéréotypes de genre sont persistants. Les stéréotypes de genre masculins doivent être dépassés pour libérer les hommes et les garçons de la pression des attentes stéréotypées auxquelles ils sont confrontés.

■ Le mouvement #MeToo a présenté des opportunités pour les hommes de reconnaître la prévalence d'avances non désirées. En faisant le point sur les progrès du mouvement, les défis à venir sont l'occasion de se pencher sur les activités, les politiques et les programmes de lutte contre le harcèlement sexuel et l'intimidation.

■ Fondée dans l'intérêt de s'attaquer aux causes profondes de l'inégalité de genre, l'éducation est essentielle pour fournir aux garçons et aux hommes les connaissances et les compétences nécessaires pour interpeller leurs pairs de manière sûre et efficace. L'éducation est impérative pour améliorer la compréhension des questions clés liées au consentement et les limites qui entourent l'autonomie corporelle et déterminent les agressions sexuelles, le harcèlement, le viol et les relations abusives.

■ Les mouvements anti-droits, ainsi que les idéologies régressives qui s'opposent ou remettent en cause l'égalité de genre, sont une préoccupation croissante. Des mesures pour contrer cette résistance et limiter l'impact de ces mouvements réactionnaires seront également discutées lors de cet événement.

■ La violence à l'égard des femmes est l'une des violations des droits humains les plus répandues dans les sociétés européennes. Remettre en question les aspects néfastes des normes traditionnelles de la masculinité, tout en reconnaissant les multiples formes que la masculinité peut prendre, offre la possibilité de mettre en œuvre des interventions de prévention de la violence durables.

■ La conférence se concentrera donc sur les thèmes suivants :

- ▶ *Les hommes et les garçons en tant qu'agents de changement*
- ▶ *L'impact négatif des normes sociales et des stéréotypes de genre*
- ▶ *Les hommes et l'égalité de genre dans le « care » (les soins)*
- ▶ *Le rôle des hommes et des garçons dans la lutte contre la violence*

Participant·es ciblé·es :

- ▶ Membres de la Commission pour l'égalité de genre ;
- ▶ Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe (APCE) ;
- ▶ Cadres de haut niveau des États membres du Conseil de l'Europe
- ▶ Des représentant·es des comités intergouvernementaux et autres entités pertinentes du Conseil de l'Europe ;
- ▶ Cadres et responsables politiques de haut niveau/représentant·es officiel·les d'organisations internationales ;
- ▶ Organisations de la société civile, organismes de promotion de l'égalité, organisations de défense des droits des femmes, journalistes et autres parties prenantes concernées.

Durée :

- ▶ 1,5 jours

Format - Quatre sessions :

- ▶ Une session le premier jour (27 avril 2023) – événement « Barbershop » ;
- ▶ Trois sessions le deuxième jour (28 avril 2023).